

Año I:

Mahón lunes 28 de Agosto de 1916.

Núm. 121.

HOJA DE CALENDARIO

MARTES
29
AGOSTO

San Pedro, mártir

A poco de haber obtenido San Francisco la aprobación de las reglas de su orden, despachó misioneros a todas partes del mundo, viniendo entonces a España un sacerdote llamado Juan, acompañado de un lego cuyo nombre era el de Pedro. Ambos vivieron en Teruel por espacio de diez años, trasladándose luego a Valencia, que estaba en poder de los moros. Allí fueron invitados a ingresar en la religión mahometana, y al no acceder, fueron degollados el 29 de Agosto de 1231.

DEL AMBIENTE CIENTÍFICO

El Calendario

I

Todos sabemos que la rotación de la Tierra sobre sí misma, nos da la duración del día (con la noche que sigue). Esta duración se ha dividido en 24 partes iguales llamadas «horas», y estas a su vez en «minutos» y «segundos». La medida de estos pequeños espacios de tiempo que regulan nuestros trabajos cotidianos, nos la proporciona, pues, uno de los movimientos de nuestro planeta.

Por lo mismo la revolución de la tierra alrededor del Sol, produce las «estaciones» y su duración nos da el «año». De modo que estos espacios de tiempo más largos, que sirven para regular los trabajos de los campos, calcular las fechas de la Historia, y la duración de nuestra vida, nos la proporciona también uno de los movimientos de la Tierra.

Lo primero que nos importa saber es la duración exacta del año; tiene este, como sabemos, 365 días; lo que significa que durante la revolución alrededor del Sol, da 365 vueltas sobre su eje. Si el año fuera exactamente esto, la cosa sería sumamente sencilla; tantos años, tantos días y asunto concluido. Pero, un año tiene realmente «365 días, 5 horas, 48 minutos y 48 segundos», es decir, casi un cuarto de día más. Pues van Vds. a ver cuantas complicaciones causa este entremetido cuarto de día.

Spongamos que a partir de un cierto momento del año, del «equinoccio de primavera» por ejemplo—21 marzo,—empezamos a contar los años asignando a cada uno 365 días justos. Despreciando cada año un cuarto de día, al cabo de cuatro años tendremos un día de retraso y empezaremos la Primavera en «nuestro 21 de marzo», cuando en realidad será el 22. En ocho años tendremos un retraso de 2 días... en 100 años será de 25 días.

Al cabo de treientos años, cuando el «almanaque» seguido en aquella forma, señalará la primavera, estaremos en pleno invierno, y al cabo de siete siglos, las estaciones estarían encontradas, y tendríamos el verano en Enero y el invierno en Julio. ¿Comprenden mis lectores la confusión, el desorden que esto produciría? Tal almanaque solo serviría para enredarlo todo.

Para remediar esto, Julio Cesar, Dictador

de la República Romana, pidió consejo a un notable astrónomo llamado «Sosígenes», el cual hizo la siguiente sencilla reflexión. Puesto que cada año retrasamos un cuarto de día, o sea un día en cuatro, precisa «añadir un día al cuarto año civil», y así estaremos de acuerdo con el año natural.

Este cuarto año, el año de 366 días, se llama «año bisiesto», y vamos a ver, porqué.

En la antigüedad, los romanos hacían comenzar el año en primero de marzo. Siendo Marzo el primer mes, Abril el segundo, etc., Septiembre ocupaba el «séptimo» lugar, Octubre el «octavo», y así sucesivamente; el último mes del año era Febrero con solo 28 días.

Cuando, de acuerdo con la corrección de Sosígenes, se añadió un día suplementario al cuarto año, se hizo, como era natural al fin del año, es decir, en Febrero, y así continuamos.

Pero los romanos eran un pueblo que tenía ideas muy singulares y extravagantes. Contaban los días al revés, y en lugar de decir, por ejemplo 31 de Marzo, decían «el primero antes de Abril» y así con los demás días.

Otra idea, igualmente absurda fué, que habiendo tenido Febrero 28 días, alterar la cuenta hubiera sido, según ellos, un «sacrilegio» y hubiese atraído graves desgracias... ¿Qué hacer pues? Imaginaron una cosa muy curiosa, según van Vds. a ver. Se convino en añadir el día, condición de que «no fuera contado», permaneciendo por decirlo así, entre los otros, entre el séptimo y octavo día antes de finalizar el mes. Pero túvose especial cuidado, en no llamarle séptimo, porque entonces todo se hubiera perdido; llamósele sencillamente «dos veces sexto o bisextus» en latín, y el año en que así se hacía se llamó bisiesto. Así quedaba todo arreglado y nada sabía el Destino... ¡Oh superstición!

Nosotros hemos conservado el día suplementario y el nombre de bisiesto, pero no nos tomamos ningún trabajo para disimularlo, sino que contamos osadamente el 29 de Febrero, cada cuatro años, sin que por ello deje la Tierra de rodar por el espacio.

El calendario reformado de esta suerte fué llamado «calendario juliano» del nombre de quien ordenó la reforma el año 46 antes de Jesucristo.

En otro artículo veremos que esta reforma es aun inexacta, y que sufrió nuevas modificaciones, debidas al Papa Gregorio XIII por lo que se la conoce con el nombre de «reforma Gregoriana».

FRANCISCO P. PONS.

La más grande batalla de occidente

ENTRE EL SOMME Y EL ANCRE

Por todo el campo de batalla circulan los episodios del fantástico ataque hecho por las tropas inglesas. Ha sido inconcebible al cabo de dos años de guerra de trincheras. Fué un bello ataque, casi epopéyico; pero más desde el punto de vista deportivo que desde el práctico. ¿Qué se proponían los ingleses? ¿Querían solamente romper la monotonía de la lucha, ya que no podían romper el frente alemán? ¿Qué propósito guiaba a los generales ingleses al lanzar sus divisiones de Infantería en columnas cerradas y a paso de parada? ¿Cuál era el objetivo de aquellos escuadrones avanzando al trote? ¿Pensaban que la novedad desorientaría al enemigo? ¿Ha sido un alarde de valor? ¿Fué un suicidio colectivo? He aquí cómo cuentan el ataque inglés los que fueron testigos y protagonistas:

Cuando amaneció, el campo de batalla en aquel punto estaba en silencio. Lejos, hacia La Bassée y hacia Reims, tronaba el cañón.

En las posiciones alemanas se hizo el relevo de las tropas que habían combatido durante todo el día anterior. ¿Atacarían de nuevo los ingleses? Se creía que no; ya habían sido rechazados cuatro veces, y era probable que estuvieran ocupados en la reorganización antes de enviar nuevos regimientos al asalto. Los soldados alemanes esperaban el *trommel-feuer* precursor del ataque para el día siguiente. Y aprovechando el mundo de calma, las palas se movían activas, vigorosas, febriles, para poner trincheras en situación de resistir al empuje del adversario. Hacia mediodía, los puestos avanzados señalaron algunos movimientos de tropas enemigas, y los aeroplanos observaron que se concentraban grandes masas en la retaguardia inglesa. Todas las fuerzas alemanas de la primera línea recibieron por teléfono la orden de estar dispuestas a un ataque. Pero ¿quién podía creer esto cuando los cañones permanecían mudos, cuando los proyectiles de todos los calibres no venían a abrir paso a los infantes ingleses? Todo parecía indicar que los movimientos del enemigo eran de concentración. Sin embargo, los jefes alemanes tomaron todas las disposiciones necesarias para evitar una sorpresa: en esta guerra, la táctica se modifica diariamente; cada día los generales discurren un nuevo método, cuyas probabilidades de éxito consisten en que el adversario no tenga pronta la respuesta. Los ojos de los centinelas estaban fijos en una línea invisible para un profano, pero muy visible para los suyos de hombres de guerra. Pasó una hora, dos, tres, y seguía el enemigo sin mostrarse activo. Se llegó a pensar que los ingleses querían atraer a este punto del frente las reservas alemanas a fin de encontrar el camino más fácil allí donde se proponían dar el golpe.

Mas, por la tarde, cuando el sol lucía espléndido en un cielo claro, la sorpresa puso un gesto de estupefacción en los rostros de los combatientes alemanes. Vieron surgir detrás de la línea invisible regimientos de Infantería en columnas cerradas, escuadrones de Caballería por secciones... Y después baterías de campaña arrastradas por caballos. Toda esta tropa avanzaba como si estuviera maniobrando, como si ignorase que a 500 metros estaba el enemigo terrible, aguerrido, valiente, tenaz. Nos dicen los oficiales, y los soldados alemanes que no acertaban a darse cabal cuenta de lo que veían. Se frotaban los ojos, temiendo ser víctimas de un espejismo como el que sufren los viajeros del desierto. Pero no; lo que tenían delante eran soldados, eran jinetes, caballos, cañones, y avanzaban, avanzaban, avanzaban... ¿A dónde iban? ¿Se habían vuelto locos? El ejército del Kaiser, que no regatea su admiración al heroísmo ni a la audacia, aun cuando sean flores cultivadas por sus enemigos, contemplaba entusiasmado aquel cabalgar de los escuadrones y aquella marcha gimnástica y rítmica de los infantes ingleses. Los jefes alemanes hubieran querido estrechar las manos de sus adversarios, tan audaces y tan gallardos; pero la guerra no permite obedecer a ciertos impulsos.

Funcionó el teléfono con las baterías, y un minuto después el fuego de muchos cañones caía sobre las tropas inglesas. Pero éstas seguían avanzando, como si se tratase de una tormenta de granizo. Detrás de las primeras columnas de Infantería aparecieron otras, a la zaga de los primeros escuadrones surgieron otros. Las baterías alemanas continuaban vomitando metralla, y la cortina era cada vez más densa, más túpida, más infranqueable. Y seguían avanzando. A 400 metros de las posiciones alemanas hizo alto un escuadrón de canadienses que disparaban salvas carabina a la voz de mando de su capitán y sin apearse de sus sillas. Hubo un momento

de titubeo en los soldados alemanes, titubeo causado por la sorpresa de lo nunca visto... pero luego las ametralladoras chillaron su *tatata* antipático, agrio, enervante... Jinetes y cabalgaduras cayeron. Y apareció otro escuadrón al galope. Las ametralladoras no dejaron acercarse ni a 200 metros.

Todavía la Infantería no había intervenido, y cuando todos se preguntaban si quedaría en eso el alarde inglés, vieron avanzar a paso ligero, en columnas de honor. Los soldados alemanes se interrogaban con los ojos si era cierto lo que veían. Apenas entraron en la zona de fuego de las ametralladoras las columnas enemigas, cayeron segadas como la mies delante de la guadaña. Sólo algunos hombres quedaron en pie, y un momento permanecieron como atontados al verse solos, cuando segundos antes venían tan apiñados con centenares de compañeros caídos. No se sabe si retrocedieron o si avanzaron con una nueva columna que siguió a la primera. Las olas de soldados ingleses, de indios, de canadienses se sucedían, y todas morían como las olas del mar se deshacen al llegar a la arena de la playa. Durante media hora, los regimientos y los escuadrones ingleses avanzaban y caían. Luego el campo quedó solitario. Los muertos y los heridos encontraron sus tumbas y sus lechos de agonía en los hoyos cavados por los cañones. Según cálculo de los jefes alemanes, las pérdidas del enemigo fueron más de 6.000 hombres. Y todos concuerdan en que el ataque fué bello; pero nadie se explica la idea que lo presidió. Hay quien dice que los generales británicos han querido convertir la guerra en un nuevo deporte. Pero ¡ay!, esta prueba deportiva ha resultado muy cara. Como hombre de *sport*, el general inglés merece que se admire, y como jefe de quien dependen las vidas de millares de soldados que tienen padres, esposas, hijos, hermanos, si nosotros fuéramos ministro de la Guerra en Londres, ya estaría relevado y sometido a un Tribunal, acusado de millares de homicidios voluntarios. ¿Qué pensarán en la Gran Bretaña de esto? Por mucho que los ingleses amen los deportes, es posible que este nuevo, inventado por el general inglés, sea condenado. Los ingleses no están acostumbrados a ponerse luto por hijos, hermanos o maridos muertos en el campo de batalla. Todas las guerras, las hicieron con sangre ajena, y a lo más, con dinero prestado a rédito para cobrarlo luego a vencidos y a vencedores. Cuando se sepa en Inglaterra que esta ofensiva sola les ha costado cerca de 300.000 hombres, es posible que no quieran dejar a Mr. Grey en la continuación de su obra.

Antes de poner punto final a esta serie de cartas escritas entre el Somme y el Ancre, séanos permitido emitir un juicio sobre lo que creemos que es la ofensiva inglesa en Occidente. No ha sido una operación estratégica, sino únicamente operación política. Sabían los ingleses que con ella no romperían el frente alemán, que ni siquiera ganarían muchos kilómetros de territorio invadido; pero sabían también que Francia, con el dogal al cuello puesto en Verdún, agotada, fatigada, podía desertar de la Convención de Londres. Y para los ingleses que quieren hacer la guerra larga, una guerra larga que agote lo mismo a enemigos que a aliados, era preciso conservar a Francia a su lado. Y esto tenía un precio; millones de granadas y millares de vidas. Ha sido esta operación política parecida a la que llevaron a cabo en los Dardanelos, que fué el precio en que estimaron la ayuda de los rusos.

Cuando juzgaron que ya habían pagado bastante por ella, recogieron sus bártulos en las naves y dejaron a los turcos. Porque, ¿qué habría pasado si no fingen querer la apertura de los Dardanelos para entregar Constan-

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 27 DE AGOSTO DE 1916

Parada: Regimiento de Infanteria Menorca número 70. Jefe de día: Señor Coronel de Infanteria don Santiago Alberti. Imaginaria: Teniente Coronel de Artilleria don José Blaya. Hospital y Provisiones: 6.º Capitán del Regimiento número 70. Vigilancia: 1.º oficial de Artilleria.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 26 Agosto 1916.

Table with 2 columns: Item (Interior serie A, Exterior A, etc.) and Price (77'90, 85'30, etc.).

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc., etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperturas de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

PAGAMOS EL CUPÓN DE LA DEUDA AMORTIZABLE al 5 por 100 VENCIMIENTO 15 AGOSTO 1916 y el de ACCIONES BANCO ESPAÑOL DE LA ISLA DE CUBA n.º 13.

Negociamos en las mejores condiciones de cambio el cupón de los valores extranjeros a medida que se anuncia la apertura de su pago, y el de las Cédulas Argentinas seis semanas antes de su vencimiento, como de costumbre.

COMPRAMOS Y VENDEMOS ORO Y BILLETES EXTRANJEROS.

Para vender

Hay un motor a gasolina para vender en muy buen estado.

Para informes, Prieto y Caules, 43.

FORCE

DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas: Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

Magnesia efervescente

De superior calidad, se vende al por mayor y menor en la tienda de comestibles, Hannover, 24.

EL REY DE LOS REFRESCOS

EL REFRESCANTE IDEAL



RECOMENDADO POR LAS AUTORIDADES MÉDICAS

NO CONTIENE ALCOHOL

PÍDASE EN TODAS PARTES

SALUDABLE TONICO

Unico fabricante con privilegio exclusivo para Menorca

Mateo Vives

Rampa Abundancia, 45, Mahón.

Concesionarios exclusivos para la venta en Mahón y limitofes

Vda. e Hijos de Bernardo Sinies

Prieto y Caules, 50, Mahón

Para el resto de la isla dirijanse los pedidos a su fabricante.

tinopla a los rusos? Rusia entró en la conjura con la promesa de que sus aliados le abrirían la puerta de Occidente, ya que la de Oriente la cerraron con un cerrojo formidable los japoneses. Había que fingir que se le cumplía lo prometido o que se hacía todo lo posible. Pero los ingleses no querían, de ningún modo, ver a los rusos en Constantinopla, y por eso no abrieron los Dardanelos. No entraron en Constantinopla para no encontrarse en el conflicto de dársele al Zar o ver a los Ejércitos moscovitas deponer las armas. Prefirieron aparecer derrotados, sin gloria militar, como hombres prácticos que son. Esta era la única manera de que los rusos siguieran reteniendo formidables masas de soldados alemanes, que si hubieran podido bajar hacia Occidente, habrían obligado a ellos, ingleses, a desalojar toda la orilla continental del canal de la Mancha. Sólo con este engaño podía realizar su propósito de que los rusos siguieran combatiendo sin ganar Constantinopla, porque la presión amenazadora que pueden ejercer las escuadras británicas sobre Francia, sobre Italia, sobre Grecia, no tiene el mismo efecto en San Petesburgo. Y mientras el Cuerpo de desembarco en Gallipoli fingía esfuerzos para entregar al Zar la ciudad de Bizancio, los alemanes se encargaron de conquistar 280 mil kilómetros de tierra rusa, lo que obliga ahora a los moscovitas a seguir en la guerra todo el tiempo que Inglaterra lo desee. Porque los rusos son menos prácticos que los ingleses, y todavía creen en el valor de las palabras derrota, gloria, honor militar... Ahora se trataba de que Francia siga extenuándose, que el pueblo francés, vehemente y temible, no se vuelva contra sus gobernantes, que son criados del Foreign Office, para eso han hecho los ingleses la ofensiva en Occidente, con más ruido que nueces. Ya pueden decirles a los descontentos y a los que dudan de la buena fe inglesa, que son millares:

—Ya veis cómo os ayudamos a ganar lo que perdisteis. Hemos empleado muchos millares de cañones y millones de granadas, y hemos dado la vida de millares de indios, de canadienses, de australianos y hasta de algunos ingleses legítimos. Siga la guerra, y dentro un año volveré a lanzar otros millones de reclutas de mis colonias para devolveros unos cuantos metros más de vuestro territorio. Siga la guerra.

ANTONIO AZPEITUA.

Con las tropas alemanas, Francia, Julio de 1916.

De nuestros corresponsales

PALMA.—Parece que estamos destinados a ser visitados por grandes políticos; pues actualmente hospedamos a los diputados a Cortes por Mallorca señor Conde de Sallent, señor Roselló y señor Weyler (don Valeriano).

También se encuentra entre nosotros el jefe del Estado Mayor Central y capitán general de los Ejércitos nuestro ilustre paisano el Marqués de Tenerife. Le acompañaba su hijo don Fernando Weyler, quien ha regresado, ya, a Madrid.

El sábado llegó el nuevo capitán general de estas islas señor Pérez Clemente, tributándosele un cariñoso recibimiento. Inmediatamente se posesionó de su cargo.

El pasado viernes se desencadenó, en la villa de Pollensa, una horrorosa tempestad. Afortunadamente no se registraron desgracias personales.

En el predio «Son Boel», enclavado en el término de Artá se declaró un incendio, que destruyó 200 pinos.

Entre el alarde de causas, para el Jurado, del próximo cuatrimestre, figura una por el delito de robo contra Pedro Orlach Mercadal, del partido de Mahón.

Con el fin de inspeccionar las carreteras de Mallorca ha llegado el comisionado por el Ministro de Fomento señor García Faría. Se considera como un hecho la concesión de una gran subvención para el arreglo de las mismas.

Se vió muy animada la tradicional romería de San Bernardo.

—En el Velódromo de la villa de Lluchmayor se han celebrado lucidas carreras ciclistas.

—Para muy en breve se anuncia la carrera de los diversos campeonatos de Baleares.

—En la última sesión que celebró nuestro Ayuntamiento se suscitó un incidente entre el Alcalde y el concejal y ex alcalde liberal señor Barón de Pinopar; quien anunció su propósito de abandonar, temporalmente, el Ayuntamiento.

—Se han anunciado las oposiciones, que se celebrarán en breve, para cubrir una vacante de Cirujano, en nuestro Hospital Civil.

—Para el mes de Septiembre, regularmente en su segunda quincena, se espera al nuevo Obispo.

—Por el Vicario Capitular ha sido bendecida una nueva capilla-esencia en el caserío de «Son Roca».

—De paso para Galicia ha estado entre nosotros el Consul general de España, en Argelia, señor de Leyva.

C.

24 Agosto de 1916.

GAUCETILLA

Continúan los trabajos de organización del programa de fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

A juzgar por lo que hay hecho, va a resultar un programa espléndido y muy superior a lo hecho estos últimos años.

El don de las fiestas será la tradicional cabalgata, hace años aquí no realizada.

El número de jóvenes inscritos para tomar parte en ella, es superior a lo que se esperaba, siendo muchos los ofrecimientos de distinguidas personas de esta ofreciendo caballos, para el mayor esplendor de ella.

Nuestro vecindario ha acogido con gran satisfacción este número, que la gente joven en su mayoría desconoce, por cuanto hace diez y seis años que no se ha celebrado.

Ayer tuvo lugar la sexta regata de las once concertadas entre los guayros «Vedrines» y «Júpiter» reinando igual animación que en las anteriores.

Salió vencedor el «Vedrines» por 3 minutos y 33 segundos.

Dado el resultado de ayer, halláanse ambos botes empacados, llevando por tanto ganadas tres regatas cada uno.

Ayer tarde, poco después de terminar la regata de guayros, atracó a una chalana amarilla en la isla de Pinto un bote tripulado por unos paisanos y algunos marineros de la Estación Torpedista.

Como todos los individuos se hallaban colocados a un lado, con el brinco movimiento de uno de ellos al intentar saltar a tierra, el bote volcó, quedando quilla al aire, cayendo al mar todos los que lo ocupaban.

En el acto acudieron don José Montañana y el Vocal de la Cruz Roja don Juan A. Taltavull, quienes extrayeron del agua a dichos tripulantes y levantaron el bote, achicando el agua.

Acudieron poco después ayudando a prestar auxilio el contador de Marina señor Mateos y varios marineros del Arsenal.

No ocurrió desgracia alguna, sufriendo solamente el consiguiente remojón los ocupantes del bote.

Artículos de fotografía por cesar en el negocio a precio de fábrica. EL BAZAR, de Francisco Pons Carreras. Hannover, 11.

Las fiestas celebradas en San Luis en la noche del sábado y día de ayer, víéronse sumamente animadas, sin que ocurriese incidente alguno.

Hoy se celebrarán nuevos festejos. Mañana daremos una reseña detallada de todas ellas.

A bordo del «Monte Toro» llegaron ayer nuestros amigos don Francisco Torres y Señora, el capitán de Administración Militar don José Terrés, don Gabriel Pons, don Lorenzo Pons Sánchez e hija y don Juan Meliá.

Sean todos bienvenidos.

El general Luque ha sometido a la firma del Rey una real orden ampliando las vacaciones de los alumnos de las Academias militares, hasta el 7 del próximo septiembre.

La Sociedad Naviera «La Islaña Marítima» acaba de emitir un empréstito de 2 millones 500.000 pesetas de las cuales van suscritas 500.000.

Lo mejor para los pies. PEDISSANT. Casa Buenaventura.

Ha sido acogida con entusiasmo en Mallorca la idea de levantar un monumento al difunto Obispo doctor Campins.

Al indicado objeto el Cabildo ha nombrado una comisión gestora y en breve se abrirá una suscripción pública.

El monumento se levantará en el Santuario de Lluch.

Han sido aprobadas las autorizaciones concedidas para que asistan al concurso del Tiro nacional de Torrelavega, al capitán don Amadeo Inza y un suboficial del Regimiento Infanteria de Menorca número 63.

Se ha concedido la pensión anual de 600 pesetas, correspondientes a los diez años de efectividad en su empleo, al oficial primero de Intendencia don José Terrés Ginart.

Ha sido designado para que asista al próximo curso práctico de Radiografía, Radiología y Electroterapia, el Médico primero con destino en el Hospital Militar de esta Plaza don Gerónimo Forteza.

Facturas-Guías. Libretas de alquiler. Expedientes matrimoniales. Halláanse de venta en esta imprenta.

Ayer mañana llegó a nuestro puerto el vapor «Monte Toro» procedente de Barcelona directo, para cuyo punto saldrá directo también esta tarde a las cinco y media.

Dicho buque llegó con cerca de dos horas de retraso a causa de una avería en el timón.

TEATRALES. TEATRO DE VERANO.—Hoy lunes única sesión a las 9 y media.

Estreno de los interesantísimos capítulos 15 y 16 de la grandiosa película de series «El Diamante Celeste» titulados «La persecución» y «Una caza inesperada».

Nuevos trabajos por el muy aplaudido Mr. Carné, equilibrista, malabarista y ventríloquo quien además presentará nuevamente al público su famoso perrito «Pelee».

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 27.

Nacionales

Alcalde muerto por la Guardia civil

El subsecretario de la Gobernación manifestó anoche a los periodistas haber recibido un despacho del comandante de la benemérita del puesto de Ensarriá (Galicia) en el que le comunica que ordenó a una pareja del cuerpo, que condujera a Samos a un detenido.

El alcalde pedáneo don Froylán José Gonzalez, pretendió arrebatarse al preso, hiriendo para ello levemente a uno de los guardias, pretendiendo desarmarle.

El otro guardia al ver lo que ocurría disparó contra el alcalde pedáneo, matándolo.

Un empréstito particular

La compañía de los ferro-carriles andaluces ha acordado la emisión de un empréstito para aprobar el contrato de arrendamiento y explotación de nuevas líneas.

Dos muertos distinguidos

Ha fallecido en Santiago el Obispo Auxiliar don Valentín García Ramos, de 71 años de edad.

El finado rigió la diócesis de Palencia durante siete años.

Ayer tuvo lugar el entierro del que fué Secretario particular de don Antonio Maura, don Salvador Barroso.

Accidente de aviación

Comunican desde Burgos que el aviador Hedilla que se dirigía desde Santander a Madrid, al volar sobre los montes de Villafranca tuvo una avería en el aparato, viéndose obligado a aterrizar rápidamente lesionándose levemente en la cara y piernas.

El aviador tomó mas tarde el tren y marchó a Madrid.

Notas políticas

Dicen de San Sebastián que el ministro de Estado señor Gimeno conferenció extensamente con el conde de Romanones.

El conde de Romanones manifestó que le había visitado el señor Gasset dándole cuenta de la entrevista que había celebrado con los ferroviarios.

Extranjeras

Parte austriaco

Un despacho oficial de Viena comunica que en el frente ruso rechazaron varios ataques en la región de Moldawa logrando recuperar varios elementos de trinchera en Pereplowki en donde fueron apresados un oficial y 211 soldados.

En el frente italiano fué rechazado briosamente un ataque contra Tazsa.

Bombardeo de Inglaterra

Un despacho de Naüen comunica que en la noche del 25 unos zeppelines volaron de nuevo sobre Londres bombardeando el sudoeste de la capital, las baterías de Harwich, Folkestone y muelles de Dover, regresando indemnes.

Barcos a pique

Otro despacho de la misma procedencia comunica que los submarinos torpedearon y hundieron al vapor noruego «Veloix» que se dirigía a Inglaterra y al inglés «Britis».

Inglaterra y el «Deutschland»

El Gobierno inglés que hasta ahora

había querido dar a entender que no le preocupaban los submarinos mercantes alemanes, acaba de ofrecer una crecidísima cantidad a quien lo capture en su nuevo viaje que tiene anunciado.

Nuevos submarinos

Dicen de Hamburgo que encuéntrase en dicho puerto y en disposición de hacerse a la mar, dos nuevos submarinos mercantes, los cuales han embarcado ochocientas toneladas de carga cada uno.

Griegos y búlgaros

Dicen de Londres que en Kugerech los griegos hicieron frente a los búlgaros, trabándose una batalla que fué ganada por los últimos.

Un jefe búlgaro ha declarado que los terrenos que estas tropas ocupen en Macedonia obedece a una necesidad.

Parte alemán

Un radiograma de Naüen contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán detallando la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza comunicando que hubo importantes duelos de artillería al norte de Somme, extendiéndose hasta el sector de Tierpal y bosque de Fourreaux.

En Maurepas fué rechazado un ataque de la infantería.

Al norte de Tahune fué ocupada una trinchera francesa, haciendo 46 prisioneros.

El fuego del enemigo en la región del Mosa fué intensísimo.

En lucha aérea fué derribado un aeroplano enemigo en la región de Bapau-me y dos aeroplanos en Zonnebeque.

Otros dos fueron derribados uno al este de Verdun y otro al norte.

En Rusia hubo pequeños acontecimientos.

En los Balkanes al noroeste del lago Ostrowo progresaron las tropas alemanas, rechazando varios ataques contra Cegauska y Planika.

Madrid 28.

Nacionales

Desgracias en un paso de nivel

En el paso de nivel de la estación de las Delicias ocurrió ayer un sensible accidente.

Un tren arrolló a un carrito que conducía la mujer de un trapero, llevando a dos hijos en el interior del vehículo.

La guardabarrera por descuido no cerró el paso y al darse cuenta o sea cuando la desgracia era inminente intentó salvar a los del carrito, siendo también atropellada.

De resultas del choque murieron la mujer del trapero y un hijo y la guardabarrera.

Hallazgo de un cadáver

La policía madrileña encontró ayer enterrado en un hotelito de la calle de Lanuza, el cadáver del anciano Manuel Ferrero, desaparecido de la fonda en donde se hospedaba, el 6 de junio último.

El día 4 de dicho mes alquilaron el citado hotel dos sujetos, a quienes se supone autores del asesinato.

Desde que se anunció la desaparición de dicho anciano el agente García

Giménez vigilaba la casa, habiendo podido comprobar que los inquilinos dieron un nombre falso siendo el verdadero nombre de ellos Nilo y Aurelio Sainz, que se titulaban representantes de maquinaria agrícola.

Se sabe que propusieron al asesinado la compra de un molino que este poseía y que con engaños lo llevaron al piso, asesinandole y robándole dos mil pesetas que llevaba en una cartera.

Ayer mañana fué descubierto el cadáver debajo el suelo del despacho, presentando un enorme hachazo en la cabeza.

Los autores del hecho marcháronse de Madrid en cuanto empezaron los periódicos a hablar de la desaparición.

En Miranda la policía ha detenido a un hijo de uno de los autores del asesinato de Ferrero; llámase Federico Sainz.

Vapor griego hundido

El gobernador de Valencia participa que ha fondeado en aquel puerto el vapor «Antonia» conduciendo a su bordo a veinte y dos tripulantes del vapor griego «Isandro» echado a pique por un submarino austriaco a sesenta millas del Cabo de Creus.

Rumores alarmantes acerca del estado de salud del Papa

Desde media tarde de ayer circulan por Madrid rumores alarmantes acerca del estado de salud del Papa.

Según la mayoría de ellos Benedicto XV se halla gravísimo, añadiendo algunos que ha fallecido.

Carécese totalmente de noticias oficiales.

Muerte de un fenómeno del toreo

Hace unos meses la prensa taurina descubrió a un nuevo fenómeno del toreo, llamado Antonio Carpio.

Este era maestro de escuela de un ignorado lugar de Valencia en donde apenas podía comer y un día dejó la enseñanza para dedicarse a matar toros, logrando en breves semanas que su nombre se popularizara y se le presentara como un verdadero fenómeno taurino, disputándosele las empresas.

Antonio Carpio no tenía fecha libre, se hartaba de taurar y de ser agasajado y en plena gloria, cuando aspiraba a tomar la alternativa a fines de la presente temporada, ayer en Astorga un toro le infirió gravísima herida, de resultas de la cual falleció a las pocas horas en el Hospital, a donde había sido conducido.

La prensa taurina publica sentidas necrologías del finado, cuyo toreo por lo emocionante superaba en ciertos momentos al de Belmonte.

Extranjeras

Exitos búlgaros

Un despacho de Naüen comunica que sigue la ofensiva en la ala izquierda búlgara, habiendo obligado a los servlos a retirarse a sus posiciones primitivas de Struma.

El ala derecha búlgara avanza por la costa del Egeo en dirección a Goza y Orfano habiendo conquistado el monte de Aordanagh.

Cerca de Organo conquistaron también el Monte Biglio, la aldea de Dranoro y la Llanura de Sarischaban y las alturas del norte de Karalla.

La actitud de los holandeses

El gobierno inglés anuncia que los holandeses disparan contra todo buque de guerra extranjero que atraviesa sus mares.

Vapores italianos hundidos

Cerca de Génova un submarino torpedeó y hundió a los vapores italianos «Balmoral» «Regina» «Eufrasia» «Canadá» y tres mas de pequeño tonelaje.

Biplano inglés internado en Holanda

En territorio holandés aterrizó ayer un biplano inglés, siendo apresado el aparato e internado el aviador.

Obsequios a los tripulantes de los submarinos mercantes

El Senado alemán ha acordado ofrecer un banquete a los tripulantes del submarino «Deutschland» y pedir para ellos una recompensa.

El gerente de la casa Krupp ha concedido un premio de cien mil marcos para que sea repartido entre los tripulantes de dicho submarino.

Parte alemán

Un despacho oficial de Naüen comunica que ayer las tropas alemanas rechazaron diversos ataques de las tropas inglesas, llegando en ciertos momentos a lucharse cuerpo a cuerpo.

Los ingleses retiráronse después de sufrir enormes pérdidas, habiéndoseles apresado un oficial y 60 soldados.

Igualmente fracasaron los ataques del enemigo contra Bazentin y Fourreaux, resultando inútiles los esfuerzos del enemigo, especialmente en el sector de Maurepas en donde llegaron a valerse de lanzallamas.

Al norte de Owillers luchose con granadas de mano.

Hubo durante el día de ayer vivo cañoneo a ambos lados del Mosa, fracasando las embestidas enemigas en Tiaumont y Fleury.

Operaron con éxito las tropas alemanas en Aracourt y Vadenvillers, rechazando diversos ataques contra Kraone y bosque de Apremont.

En la región del Somme fueron derribados cuatro aparatos enemigos, siendo apresados dos de ellos.

En el frente ruso se evitó que el enemigo atravesara el Rio Duna, como era su intento.

Por el oeste de Frieditaff y Bensewaden avanzaron las tropas alemanas hasta la tercera línea rusa situada al sur de Kiseilin, regresando después de haber destruido las organizaciones enemigas, haciendo 1.200 prisioneros.

En los Balkanes los búlgaros avanzan por la orilla oriental del Struma, aproximándose a la desembocadura del Rio.

Fueron rechazados varios ataques de los servios contra Maglena.

PRENSA ASOCIADA.

Catalina Massa Ponsseti,

domiciliada en la Plaza del Retiro número 28, ofrece al público su casa para lo que se pueda relacionar con la confección y arreglo de paraguas y sombrillas con que en otras ocasiones se ha dignado favorecerla.

PECHOS.—Su desarrollo natural sin medicinas ni ungüentos. Por medio del Tirante «Benefactor» de Amador Alsina. Pedid prospectos y detalles a EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, único representante en ésta. Hannover, 11.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras. Realización de todos los artículos de la temporada que fine a mitad de precio. Retales los sábados.

Imp. de F. Trujol, Infanta, 17.

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

ESTA SEMANA

GRANDIOSA ATRACCION

MARAVILLOSOS TRABAJOS

por el célebre y renombrado

MR. CARNÉ

Equilibrista, Malabarista, Ventrilocuo, con su **PELELE** maravilloso perro cla-

vidente que ejecuta los más originales y difíciles trabajos, siendo la admiración de todos los públicos.

Estreno de los capítulos 15, 16, 17 y 18 de la grandiosa película de series que tanto

éxito obtiene

EL DIAMANTE CELESTE

CINE CONSEY

Para el Jueves 31, Día de Moda

SESION A LAS NUEVE Y MEDIA

Estreno de la quinta serie de la colosal película

LOS VAMPIROS

titulada

Ojos que fascinan

Además se proyectarán otras interesantes películas de gran atracción.

PRECIOS POPULARES.